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Mais de 70% do dinhei-
ro pago irregularmente pelo
chamado Auxílio
Emergencial a agentes pú-
blicos no Paraná foi devol-
vido para os cofres da
União, de acordo com o
Tribunal de Contas do Esta-
do do Paraná (TCE-
PR).Dos R$ 12.896.100
recebidos por agentes pú-
blicos, R$ 9.073.370 mi-
lhões foram devolvidos até
11 de outubro, informou o
tribunal. Em maio, o órgão
informou que 10,6 mil servi-
dores municipais tinham
recebido os pagamentos ir-
regulares.

Moreira Sales tem índice de 74,16%
de devolução do auxílio emergencial

Um grupo de pesquisa-
dores da Universidade Esta-
dual de Maringá (UEM) está
trabalhando em uma
ferramenta inovadora para
reduzir o esforço de desen-
volvedores de software e o
tempo de elaboração e ava-
liação em projetos da área.
A pesquisa faz parte do pro-
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UEM: Universidade desenvolve ferramenta
 inovadora para otimizar projetos de software

jeto “Otimização Evolutiva e
Interativa de Arquitetura de
Linha de Produto de Softwa-
re”, coordenado pela profes-
sora Thelma Elita Colanzi, do
Departamento de Informática
(DIN), vinculada ao Progra-
ma de Pós-Graduação em
Ciência da Computaçãoda
UEM.  PÁGINA 05

Há três anos, Alis-
son  Dias Bernardes
mantém um tanque de
peixes no quinta l  da
casa onde  mora,  no
distrito de Paraná do
Oest e. Para garantir
a  o x i gen a ç ã o  d a
água , o rapaz co ns-
truiu um sistema ar-
t esan a l ,  u san d o  o
mot or e o  compres-
sor de uma velha  ge-

Paraná do Oeste: jovem é destaque paranaense
na agricultura por projeto inspirado em filme

lade ira. O motor, no
en t an t o , q u e imo u ,
trazendo um impasse
para ele, que buscou
a so lução,  inspirado
no filme “O men ino
que descobriu o ven-
to”,  que assist iu  du-
ran te  a t ividade  d o
P r o gr a ma  J o ve m
Agricultor Aprendiz
(JAA), do SE NAR-
PR.  PÁGINA 03

Foi aberto ontem e segue
nesta quinta-feira, o tradici-
onal ‘Feirão do 30’. O
evento é organizado pela
ACIG - Associação Comer-
cial e Empresarial de Goio-
erê, com o objetivo de ofe-
recer aos consumidores a
oportunidade comprarem
mercadorias de qualidade a
preços acessíveis.De acor-
do com Alexandre Cândi-
do, presidente da ACIG, o
‘feirão’ deste ano vai supe-
rar as expectativas, uma vez
que o evento é uma grande
oportunidade para os con-
sumidores comprarem mer-
cadorias excelentes a preços
baixos.

Aberto ontem, segue hoje o
tradicional “Feirão do 30”

 PÁGINA 02

Copacol e
Unitá oferecem

vagas e
oportunizam
crescimento
profissional

 PÁGINA 04
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Foi aberto ontem e segue
nesta quinta-feira, o
tradicional ‘Feirão do 30’. O
evento é organizado pela
ACIG - Associação
Comercial e Empresarial de
Goioerê, com o objetivo de
oferecer aos consumidores a
oportunidade comprarem
mercadorias de qualidade a
preços acessíveis.

De acordo com
Alexandre Cândido,
presidente da ACIG, o
‘feirão’ deste ano vai superar
as expectativas, uma vez que
o evento é uma grande
oportunidade para os
consumidores comprarem
mercadorias excelentes a
preços baixos.

Entre as empresas

Aberto ontem, segue hoje o
tradicional “Feirão do 30”

Promoção conta com diversas mercadorias a preços acessíveis
participantes estão a House
Confecções, M1 Malwee,
Born confecções, Decks
Fashion, Ametista, Loja
Diellen, Cinderela Modas,
Etiqueta Rosa, Maria Bonita,
Cris de Lima, Espaço
Federal, Visual Modas e Loja

O presidente da ACIG, Alexandre
Cândido, fala na abertura do evento

Cidade do conhecimento
O Secretário de Infraestrutura do Paraná, Sandro Alex,

afirmou que Ponta Grossa será a Cidade do Conhecimento
e confirma o repasse de 1 milhão por meio de emenda
parlamentar. “Nosso campus IFPR de Ponta Grossa, um
dos melhores do Paraná, será ampliado. Teremos o Centro
de Inovação.  Com o Instituto Federal estamos retomando
os cursos técnicos de nível médio.  Além do parque
ecotecnológico que poderá contar com outras universidades
como a UEPG”, disse Sandro.

Bolsonaro no PR
Inauguração da Pequena

Central Hidrelétrica (PCH)
Bedim, construída no Rio
Santana, será nesta sexta-
feira (6). A expectativa é de
que o presidente Jair
Bolsonaro participe da
inauguração . A Central
Hidrelétrica foi construída na
cidade de Renascença
(Sudoeste do PR), sabe-se
que solenidade será no
período da tarde, o horário
ainda será confirmado.

Multinacional
A multinacional Bunge

recebeu a aprovação do
Conselho Administrativo de
Defesa Econômica (Cade)
para compra da gigante
Imcopa.  A Imcopa é
responsável pela produção
de óleo de soja da marca
Leve, é uma das maiores
indústrias de processamento
de soja do Paraná, com mais
de 500 funcionários.

Case de sucesso
O Sistema Fiep é citado

em documento da UNESCO
como case de sucesso na
área de educação durante a
pandemia. Para a gerente
executiva de Educação do
Sistema Fiep , Giovana
Punhagui, o Sistema está
representando o Brasil, “é
uma honra receber este
reconhecimento do trabalho
de toda nossa equipe
pedagógica, professores e
alunos”, comemora.

Fiep
A Sondagem Industrial,

pesquisa tradicional da Fiep,
está na reta f inal de
recebimento das respostas.
A pesquisa está disponível
desde o dia 14 de outubro.

“A Sondagem Industrial é
um importante instrumento
para que a Fiep conheça as
expectativas e estratégias
dos industriais paranaenses
para 2021. Mais do que isso,
também revela quais são as
pr incipais d if iculdades
enfrentadas pelos
empresários no
desenvolvimento de seus
negócios”,  afirma o
presidente do Sistema Fiep,
Carlos Valter Martins Pedro.

Apoio do BRDE
O volume de crédito

liberado pelo Banco Regional
de Desenvolvimento do
Extremo Sul (BRDE) para o
comércio e serviços do
Paraná, de janeiro a setembro
deste ano, ultrapassa R$ 196
milhões.  “O desempenho
demonstra o apoio do BRDE
ao comércio e serviços,
garantindo o suporte das
atividades mesmo durante o
período de forte crise deste
ano”, afirma o diretor de
Operações do Banco, Wilson
Bley Lipski.

Desafio
Os prefeitos que

assumirão a administração
de suas cidades a partir de 1º
de janeiro de 2021
encontrarão  mais
dificuldades que os seus
antecessores. A economia
brasileira estará em
recuperação após a recessão
mais aguda da história,
provocada pela pandemia de
covid-19.  “Quem assumir
uma prefeitura, além de ter
poucos recursos, tem que
descobrir novas fontes de
receita”, prevê Ricardo
Macedo, professor do curso
de Ciências Econômicas do
Ibmec.

Dona Maria.
O ‘Feirão’ segue hoje e

só será encerrado amanhã.
O horário de funcionamento
é sempre das 14 horas até às
21 horas. O evento acontece
no auditório da ACIG, na
avenida Mauro Mori.

mailto:gazetagoioere@gmail.com
http://www.adipr.com.br
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Mais de 70% do dinheiro
pago irregularmente pelo
chamado Auxílio
Emergencial a  agentes
públicos no Paraná foi
devolvido para os cofres da
União, de acordo com o
Tribunal de Contas do Estado
do Paraná (TCE-PR).

Dos R$ 12.896.100
recebidos por agentes
públicos, R$ 9.073.370
milhões foram devolvidos até
11 de outubro, informou o
tribunal. Em maio, o órgão
informou que 10,6 mil
servidores municipais tinham
recebido os pagamentos
irregulares.

Conforme o TCE-PR,
parte dos agentes já tinham
devolvido os recursos
recebidos. Porém, mesmo
com a notificação da
Controladoria-Geral da

Moreira Sales tem índice de 74,16%
de devolução do auxílio emergencial

União (CGU), os pagamentos
voltaram a ser feitos.

Ainda de acordo com
TCE, isso ocorreu
principalmente porque
algumas dessas pessoas
estavam no Cadastro Único
do governo federal. Nesses
casos, o pagamento do auxílio
era automático.

“É um índice considerado
muito bom. Derivado da
ações de conscientização do
tribunal para que os próprios
municípios tomassem
providências e entrassem em
contato com os agentes
públicos”, afirmou Rafael
Ayres, coordenador de
fiscalização do TCE-PR.

Chama a atenção, o fato
de que os dados apontam
que  Moreira Sales tem índice
de 74,16% de devolução do
auxílio emergencial.Moreira Sales aparece com índices em alta no quesito devolução dos recursos

Há três anos, Alisson Dias
Bernardes mantém um tanque
de peixes no quintal da casa
onde mora, no distrito de
Paraná do Oeste. Para garantir
a oxigenação da água, o rapaz
construiu um sistema artesanal,
usando o motor e o compressor
de uma velha geladeira.

O motor, no entanto,
queimou, trazendo um impasse
para ele, que buscou a solução,
inspirado no filme “O menino
que descobriu o vento”, que
assistiu durante atividade do
Programa Jovem Agricultor
Aprendiz (JAA), do SENAR-
PR.

Baseado em fatos reais, “o
menino que descobriu o vento”
conta a história real de William
Kamkwamba, um jovem de
14 anos que vive em um vilarejo
que historicamente enfrentava
uma seca severa, no Malawi,
país localizado no Sudeste da
África.

Mesmo com pouco acesso
à informação, o rapaz construiu
uma turbina eólica que permitiu
bombear água para o cultivo
de alimentos no povoado. Os
esforços de William acabaram
por salvar o vilarejo.

“Quando assisti ao filme
durante o JAA, eu fiquei
impressionado, mas ainda não
tinha o problema. O problema
surgiu quando queimou o motor

Paraná do Oeste: jovem é destaque paranaense
na agricultura por projeto inspirado em filme

O jovem Alisson exibe tanque com suas tilápias
do meu sistema de oxigenação
de água”, conta Bernardes.

Assim como no filme,
Alisson aproveitou os poucos
recursos que tinha. Usando
lâminas de lata de tinta, ele
improvisou hélices, com as quais
construiu um cata-vento. No
novo sistema, a energia eólica
mantém o funcionamento do
compressor, que faz a
oxigenação da água.

Desta forma, o rapaz
conseguiu manter seu tanque
caseiro em funcionamento. “O
vento faz girar as hélices, que
acionam o compressor, que
oxigena a água”, sintetiza.
“Hoje, tenho 25 tilápias e cinco

cascudos. O sistema deu certo”,
comemora.

Instrutora do Senar na
região, Linda Noara Pionkoski
Grilo optou por passar “O
menino que descobriu o vento”
aos alunos como ponto de
partida para discutir temas,
como empreendedorismo,
inovação, importância do
conhecimento e oportunidades
geradas pela ciência. Assim que
aluno colocou seu sistema em
funcionamento, fez questão de
dividir a experiência com a
professora.

“Ele entrou em contato para
me mostrar. É uma sementinha
que a gente plantou que

germinou e que está dando
frutos. Eu fiquei muito feliz por
ele ter aplicado esse
conhecimento e por ter
partilhado”, ressalta Linda.

“O Alisson é um aluno muito
dedicado, vai muito bem na
escola. Ele é extremamente
curioso, gosta de estudar, de
ver o conhecimento aplicado”,
acrescenta. Tanque A ideia para
o tanque de peixes surgiu quando
Alisson tinha apenas 12 anos.

Na ocasião, ele viu vídeos
no Youtube e ponderou que
poderia criar peixes no quintal
de casa, a partir de um sistema
caseiro. Para isso, ele usa uma
caixa d’água de mil litros, além
do sistema de oxigenação que
fez com peças de geladeira.
“Está dando certo. Já tivemos
até carpas, mas elas já foram
para a panela”, conta o rapaz.

Hoje, Alisson cursa o 1º
ano do Ensino Médio, no
Colégio Estadual Maria
Cândida de Jesus. Bom aluno,
ele ainda não sabe que profissão
quer seguir ou em que área
pretende se especializar. A
única coisa de que não tem
dúvidas é de que quer ter
sempre o conhecimento e a
ciência ao seu lado. “Eu
pretendo fazer algo grandioso,
algo importante”, diz Alisson.
Alguém duvida de que ele vai
conseguir?

Itaipu investe
Um convênio entre Itaipu

Binacional, Departamento
Nacional de Infraestrutura
de Transportes (DNIT) e
Governo do Paraná vai
garantir a realização de parte
de um dos mais importantes
projetos rodoviários do
Estado. A parceria será
responsável pela execução
das obras no  trecho
paranaense da BR-487, mais
conhecida como Estrada
Boiadeira. Itaipu deverá
aportar R$ 228 milhões para
viabilização  do
empreendimento.  Os
recursos serão utilizados na
implantação, reparação,
restauração e pavimentação,
além das obras de arte, em

47 quilômetros da rodovia. O
trecho liga os municípios
Icaraíma (Porto Camargo) e
Umuarama (Serra dos
Dourados), no Noroeste do
Paraná, e deve estar pronto
até início de 2022.

Paraná Banco recua
O Paraná Banco informou

na última terça-feira que fez
um pedido à Comissão de
Valores Mobiliários (CVM) de
desistência de oferta pública
primária de units, citando
deterioração das condições de
mercado. “Não obstante, a
companhia informa ainda que
dará continuidade ao processo
de conversão do registro de
emissor de valores mobiliários
perante a CVM da Categoria

‘B’ para a Categoria ‘A’”,
divulgou a instituição. Em
fevereiro, quando o processo
original do IPO estava em
andamento, o banco buscava
levantar R$ 1,5 bilhão com a
operação . A instituição
f inanceira,  fundada em
Curitiba em 1979, deixou a
bolsa brasileira há quatro anos.

Encontro  de
cooperativistas

O Encontro Estadual de
Cooperativistas Paranaenses,
promovido tradicionalmente
pelo Sistema Ocepar para
celebrar as conquistas no ano
pelo setor, já tem data marcada:
será dia 4 de dezembro, a partir
das 8h30, com a participação
de autoridades e lideranças

cooperativistas. Também estão
sendo preparadas atrações
culturais e ar tísticas.
Normalmente realizado em
Curitiba, com a presença de
caravanas vindas de todas as
partes do Estado, desta vez o
evento será em formato digital,
devido à pandemia do covid-
19.

Sondagem Industrial
A Sondagem Industrial,

pesquisa tradicional da
Federação das Indústrias do
Paraná (Fiep), está na reta
final de recebimento das
respostas. Há 25 anos, ela é
uma das principais ferramentas
que auxilia a entidade a saber
como foi o ano para os
empresários do setor e as
expectativas deles para o ano
seguinte. Este ano, em função
da pandemia, o estudo ganhou
ainda mais relevância e deve
apontar como foi o impacto no
estado e como está sendo a
recuperação nos 37 segmentos
industriais. A pesquisa é feita
por meio de um questionário

encaminhado aos empresários
e está disponível desde o dia
14 de outubro.  Mais
informações podem ser obtidas
pelo  e-mail
sondagemindustrial@sistemafiep.org.br.

Interbulk investe
A empresa de

armazenamento Interbulk,
sediada em Antonina, irá
investir R$ 159,09 milhões em
uma unidade misturadora de
fertilizantes (planta que prepara
as matérias-primas dos
fertilizantes para a aplicação
na agricultura) no Litoral
paranaense, segundo
informação divulgada pelo
jornal Gazeta do Povo. O
complexo será construído em
Antonina, ao lado do Terminal
Portuário da Ponta do Félix, e
terá capacidade para produzir
até um milhão de toneladas de
fer tilizantes por  ano . A
localização é a estratégica. Os
portos paranaenses são a
principal porta de entrada de
fertilizantes do país – foram
6,8 milhões de toneladas entre

janeiro e agosto. O produto é
a principal importação dos
paranaenses.

Turismo em
recuperação

O faturamento do setor
de turismo no Brasil voltou
a crescer em setembro,
para R$ 12,8 b ilhões,
registrando o quinto mês
seguido de recuperação,
segundo dados divulgados
na última terça-feira, 3, pela
Confederação Nacional do
Comércio. Foi o melhor mês
desde o início da pandemia
– mas segue abaixo do
patamar registrado antes
dos tombos registrados
entre março e abril, quando
o faturamento atingiu o pior
mês da história, de R$ 4,078
bilhões. Em fevereiro, havia
f icado em R$ 17,806
bilhões. O dado de setembro
também representa uma
queda de 34,7% em relação
ao mesmo mês de 2019,
quando o faturamento foi
de R$ 19,916 bilhões.

mailto:sondagemindustrial@sistemafiep.org.br.
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Copacol e Unitá oferecem vagas e
oportunizam crescimento profissional

O recrutamento de
candidatos para preencher
vagas nas unidades industriais
de peixes e aves em
Cafelândia, Nova Aurora e
Ubiratã está aberto  na
Copacol e na Unitá. As
oportunidades são
disponibilizadas inclusive para
quem não possui experiência
na área.

Reconhecidas pela
qualidade dos produtos e

O complexo industrial da Unitá: vagas e oportunidade de crescimento profissional

serviços, as cooperativas
valorizam os colaboradores
por meio de aperfeiçoamento,
bem-estar profissional e
benefícios, como adicional de
tempo de serviço, prêmio de
produção, vale-alimentação e
PLR (Participação nos Lucros
e Resultados).

Dentro das cooperativas
há diversos exemplos de
colaboradores que
p r o g r e d i r a m

profissionalmente. Silvana
Vieira Alves Godinho é
colaboradora da Copacol há
14 anos – iniciou como
auxiliar de produção, na
indústria de aves, e logo foi
promovida para novos
cargos. Com incentivo da
família, amigos e da própria
Cooperativa, que
disponibilizou um bolsa de
estudos, ela cursou Processos

Gerenciais. Agora ela atua
como analista no
Planejamento de Controle de
Logística da Copacol. “Com
muito esforço e dedicação
conquistei meu espaço”, diz a
colaboradora.

Atraídos pela chance de
melhorar de vida, muitos
colaboradores chegam de
longe. É o caso do agora líder
na indústria de soja, Genival

Francisco da Silva, natural de
Pernambuco. “Fiz a entrevista
por telefone. Fiquei sabendo
que era uma empresa grande
e vim para cá com minha
esposa. Estou muito feliz há
oito anos já na Cooperativa”,
afirma o colaborador.

As oportunidades de
trabalho garantem o
desenvolvimento da região,
fomentando os setores de

serviços, comércio, indústria e
construção civil. Tanto na Unitá
quanto na Copacol, os
colaboradores contam com
benefícios, como planos de
saúde e odontológico, por
adesão. “Prezamos muito pelo
desenvolvimento profissional
e pessoal, por isso, oferecemos
oportunidades aos nossos
colaboradores, que
conquistam novas vagas aqui
dentro conforme a sua
dedicação e o seu
comprometimento”, afirma
Júlio Cézar de Melo,
supervisor de Gestão de
Pessoas.

Para facilitar o processo
durante a pandemia, o
recrutamento é feito pelo
WhatsApp. O candidato
pode enviar uma mensagem
para o telefone (45) 99963-
6842 para agendar
entrevistas. Quem já passou
pela empresa, mas saiu por
qualquer outro motivo
também poderá tentar uma
nova oportunidade. É preciso
enviar o nome completo,
cidade de origem e número
do CPF.Genival Francisco da Silva, colaborador
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Um grupo de
pesquisadores da Universidade
Estadual de Maringá (UEM)
está trabalhando em uma
ferramenta inovadora para
reduzir  o  esforço  de
desenvolvedores de software
e o tempo de elaboração e
avaliação em projetos da área.
A pesquisa faz parte do projeto
“Otimização Evolutiva e
Interativa de Arquitetura de
Linha de Produto  de
Software”, coordenado pela
professora Thelma Elita
Colanzi, do Departamento de
Informática (DIN), vinculada
ao  Programa de Pós-
Graduação em Ciência da
Computaçãoda UEM.

Atuando há mais de dez
anos como pesquisadora de
algoritmos de otimização no
desenvolvimento de software,
a professora explica que os
desenvolvedores trabalham
muitas horas para pensar em
um projeto de software e isso
demanda um esforço
intelectual excessivo, além de
inúmeras horas e dias de
trabalho. “Nesse sentido, os
algoritmos de otimização
tendem a reduzir o esforço e o
tempo de trabalho,  pois
automaticamente geram uma
ou mais propostas para que a
equipe possa analisá-las”,
afirma.

UEM: Universidade desenvolve ferramenta
inovadora para otimizar projetos de software

Antes de programado,
testado e disponibilizado aos
usuários, a etapa de projeção
é uma das mais importantes
no processo  de
desenvolv imento de um
software.  “Inserimos
inteligência, conhecimento de
desenvolvimento de software,
dentro do  algor itmo de
otimização, visando melhorar
os projetos como se fosse um
engenheiro de software”,
destaca Thelma, que também
é secretária regional da
Sociedade Brasileira de
Computação  (SBC) no
Paraná.

Inicialmente, a ferramenta
foi pensada para ser usada
por  institu ições

Os profissionais da UEM que atuam nos projetos

desenvolvedoras de software,
porém a professora adianta
que a expectativa agora é fazer
um estudo de caso com uma
empresa da cidade de
Maringá, no Noroeste do
Estado,  que desenvolve
softwares voltados à Gestão
Pública. “Estamos usando
algoritmos de aprendizagem de
máquina, um tipo de algoritmo
de IA, para aprender  as
preferências do usuário
durante o uso da ferramenta, a
fim de melhorar a eficácia do
algoritmo de otimização”,
salienta a professora.

A pesquisa tem apoio do
Conselho Nacional de
Desenvolvimento Científico e
Tecnológico (CNPq). Além de

professores e estudantes da
UEM, o grupo conta ainda com
a participação  de
pesquisadores de outras
instituições de ensino superior:
Universidade de São Paulo
(USP); Universidade
Tecnológica Federal do
Paraná (UTFPR);
Universidade Federal do
Amazonas (Ufam); e Pontifícia
Universidade Católica do Rio
de Janeiro (PUC-Rio).

Inteligência artificial:
Cada vez mais presente no dia
a dia, facilitando a vida humana,
a Inteligência Artificial (IA) é
um termo usado para definir
uma ciência computacional
multidisciplinar, que serve para

desenvolver e apr imorar
sistemas complexos, baseados
em lógica, cálculo, banco de
dados e no comportamento
inteligente. Essa tecnologia
proporciona agilidade e
eficiência na resolução de
problemas, a partir de tomadas

de decisão e consequente
execução de tarefas. A IA é
empregada, por exemplo, nas
áreas da Medicina, Robótica,
Segurança, Games, e até no
reconhecimento de objetos ou
pessoas, como a identificação
biométrica.
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